

1346
VOI.

あんなこと こんなこと ひろい読み

PICKUP J

J 建築システム株式会社
企画開発室

TEL. 011(573)7779 FAX. 011(573)7811

内陸型地震 古い被害想定

22府県、10年以上更新なし

日本経済新聞より

能登半島地震で起きた「内陸型地震」の被害想定について全国22府県が、10年以上にわたり更新していないことが日本経済新聞の調査で分かった。石川県は同半島の地震について1997年度から見直しておらず、想定以上の被害が発生した。自治体の予算や専門的な知見は限られており、専門機関による支援が求められる。

防災対策遅れ懸念

「内陸型地震」の被害想定経過年数	
20年以上	石川
15~20年未満	山形、愛知、京都、大阪、奈良、山口、長崎、宮崎
10~15年未満	秋田、群馬、埼玉、福井、滋賀、三重、兵庫、広島、愛媛、福岡、熊本、鹿児島、沖縄
5~10年未満	北海道、青森、栃木、茨城、千葉、神奈川、富山、長野、岐阜、静岡、和歌山、鳥取、岡山、徳島、香川、佐賀、大分
5年未満	岩手、宮城、福島、東京、新潟、山梨
存在しない	高知

(注)2024年3月末時点

地震は大きく分けて陸地の活断層がずれるなどして起きた内陸型地震と、重なり合つ海溝のアレーが跳ね返って発生する海溝型地震がある。石川県で起きたのは能登半島付近の約150キロにわたる活断層が原因とされる内陸型地震だった。

国が被害想定を策定するのは南海トラフ地震や首都直下地震など、広範囲かつ被害の甚だしい災害に限られる。地域ごとの地震については都道府県が被害想定をまとめているが、それは一般的だ。

石川県は97年度に能登半島でマグニチュード(M)7・0の地震が起きたとの想定をまとめ、地域防災計画を作成。死者7人、建物全壊120棟の「ごく局地的な災害」と見積もった。

1日で発生から約2ヶ月で、震度7のM7・6。死者260人の大規模災害となつた。計画が更新されれば、いち早く対応や復旧作業の迅速化、耐震化に向けた施策の充実などが図られた可能性がある。

高知県は、県内で南海トラフ地震以上の被害を及ぼす活断層が見つかっていないため、内陸型地震の被害想定を作成していないと回答した。法令で見直す頻度は定められていないが、内閣府担当者は「被害想定が長期間更新されないリスクが明らかになり、課題だと考へている」と話す。

竹中工務店は土地や建物に関する600種以上の情報報を仮想空間上で扱うデータプラットフォーム「GISCOVERY(ジスカバリー)」を独自開発した。地

防災対策遅れ懸念

日本経済新聞より

6/2

京都大の牧紀男教授(都市防災)も「5年ごとの国勢調査など、社会の変化を捉えられるタイミングで更新するのが理想的だ」と説明する。

被害想定をつくるには、政府の地震調査研究推進本部による全国各地の活断層リスクの評価が重要になる。その上で都道府県はボーリング調査などで地質を調査し、人口や建物の耐震化率を踏まえて人的・物的被害を試算するのが一般的だ。

更新が進まない理由としては、外部の業者に調査を依頼する費用や、地震学の専門的な知識の不足を挙げる自治体が多い。

被害想定は企業の事業継続計画(BCP)策定にも資するだけに、急速な対応が求められる。

東北大の丸浩明教授(防災政策)は「被害想定の更新は単独の自治体でできるような規模感のものではない。本来は国

災害などの取り組みは検討途上」とする。

日本経済新聞より

5/27

北海道木材産業協同組合連合会(道木連)は5月27日、今年度の「道産建築材活用促進事業」の募集を開始した。道産木材

日本経済新聞より

6/2

道木連非住宅に最大300万円

の利用を促進することを目的とし、道内で非住宅を建築する事業者に対し補助する。

地域への波及や事業の新規性などを考慮し選定する。

日本経済新聞より

5/27

北海道木材産業協同組合連合会(道木連)は5月27日、今年度の「道産建築材活用促進事業」の募集を開始した。道産木材

日本経済新聞より

6/2

道木連非住宅に最大300万円

の利用を促進することを目的とし、道内で非住宅を建築する事業者に対し補助する